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（本刊訊）本校校園環境幽雅花

木扶疏，校長表示，防疫期間偌大

校園改由教職員自發性清消維護，

個個不以為苦，部分學生萌生思校

情懷，有教師喊出「過去由你打掃

維護，現在換我輪值守護」，等待

學生回歸。

本校有「花園高職」之美譽，近

13甲面積，校園內約3萬株樹木、

200多種植物和近100種野生動物，

景觀花園、空中花園依季期展現千

嬌百媚，圖書館前三層樓高的小葉欖仁、搭配行政大樓老榕夾道，一進校門即令

人印象深刻，尤其校門邊整排阿勃勒盛開，經風吹拂就下起「黃金雨」，美到不

行。

校長指出，中山校園美景令參觀者讚嘆，這是全校師生共同維護的成果，平時

由學生澆水清理，如今遭逢國內疫情肆虐，學生在家線上學習，導師每天上線關

心學生在家情況，老師也要準備線上教材，比過往還要忙。

校長表示，學生不到校，偌大的校園若不維護，雜草、樹葉很快充斥校園，教

職員即自動自發挽袖拿起工具清掃、澆水，並將垃圾分類，同時進行專業教室消

毒工作。新操場跑道剛完工啟用，草皮綠意盎然，疫情停課第一天，全體體育老

師即頂著大太陽動員割草皮，並將割起的草打包整理，整理後的草波有如綠色地

毯，賞心悅目。

餐飲科老師李姈燕表示，以前只是發號施令，如今親自打掃，赫然發現「知易

行難」，她曾推二桶水去澆花，但到了花圃卻全打翻，讓她當下很崩潰，但也更

具同理心，相信未來師生關係會更好。

「呼吸也是一種幸福」羅怡幀老師說，平時學生常抱怨上學辛苦，早早起床、

排搭校車，如今在家反而不習慣，希望快回校園與同學膩一起，她機會教育告訴

學生，不要「身在福中不知福」，天下萬事沒有理所當然，一定要珍惜當下。

(本刊訊)校長表示，另外錄取國立高雄科技大學的有夏梵凱、洪培綺、謝琬

筑；國立臺中科技大學徐家豐；國立雲林科技大學陳映彤、國立虎尾科技大學蕭

宗明、高冠達；國立屏東科技大學洪怡婷、謝承晁；國立屏東大學洪文豪、葉勇

江；正修科技大學孫詠絜。

在外語群老師培訓下，應用英文科的張簡子筠高二就曾參加PVQC專業英文詞彙

能力國際認證比賽，榮獲全國第二名佳績，錄取臺科大應用英文系之後，未來想

當一名英文老師作育英才，並以自身的經歷，鼓勵年輕一輩如何創造屬於自己的

驚嘆號。

錄取雲林科技大學的陳映彤，她哥哥也是本校校友，當年以學測58級分考取政

大，她循哥哥腳步到中山就讀資訊科，三年當中考取電腦硬體裝修乙、丙級證照

及工業電子丙級證照，如今如願錄取國立大學，減輕家裡經濟負擔。

謝承晁錄取國立屏東科技大學，與醫護人員身分的表姐聊天過程中發現醫用手

套不好穿戴，他找了同儕發明真空穿戴手套裝置，榮獲2021IEYI世界青少年創客

發明展暨臺灣選拔賽安全健康組金牌獎，下月將參加世界賽。

就讀電子科的葉勇江，是本校首位透過繁星計畫成功升讀大學的僑生，家住越

南，他是獨子，父母要求從小學習中文，曾代表學校參加越南南區奧林匹克賽獲

得數學銅牌，這次錄取國立屏東大學，師長和家人都感到很高興。

（本刊訊）四技二專統測成績放

榜，本校欣傳捷報，校長表示，本

校共有2225人參加統測，18位專業

科目以及13位英文滿級分，31位逾

500分，2位餐飲科學生超過600

分，皆以國立高雄餐旅大學為第一

志願。

拿到全校統測最高分627分的蔡

秉宏，當初國中師長們都說餐飲市

場已飽和，但他興趣就是在餐飲，

最終選擇高屏口碑最好的本校餐飲

科。他深信努力鑽研就能做出特色與差異化，出人頭地。他很高興三年前的選

擇，不僅拿到12萬元的入學獎學金，還順利圓夢，他將繼續秉持初心，未來也能

在高雄餐旅大學一展抱負。

領取新生入學獎學金24萬元的餐飲科林于馨，這次統測605.5分，高職三年保

持班排第一，5個學期擔任班長。嚴以律己的林于馨，不僅拿到中餐烹調等五張

丙級證照，也取得英語能力測驗三級合格、PVQC專業英文詞彙能力國際認證─餐

飲類專業級Tire 5、spelling Tire 6等語文檢定證照。她想上國立高雄餐旅大學

西餐廚藝系，以其英文和技能優勢，未來能在西餐界闖出一片天。

徐健祥是導師涂玉嬿眼中的黑馬，國中才從上海返回台灣就讀，國中會考成績

不佳，個性活潑、玩心重，上課常打瞌睡、分心做外務，高一成績平平，甚至常

讓老師和同學傷腦筋。經導師涂玉嬿不斷的曉以大義，加上校風薰陶，高二下剛

始收起玩心，果然拼出587.5的高分，未來也想上高雄餐旅大學。

觀光科的蔡佩珊，國中時成績常吊車尾，來到中山後開始收心，原本內向害羞

的她，經過中山3年陶冶，不僅變得開朗，更勇於表達自己想法，與同儕相處和

樂。蔡佩珊自知唯有勤能補拙，腳踏實地認真完成每件事，這次統測考592分，

讓她和全家人都很興奮，她在中山除了觀光專業知能外還學到第二外語日文，希

望未來不論在哪裡，都能秉持在校的初心和動力，繼續蛻變與成長。

(本刊訊)本校「冠軍跑道」5/13

啟用，董事長陳國清偕立委林岱

樺、校長等人，帶著上百位競技冠

軍隊伍繞行操場，接受在校師生歡

呼，完成很不一樣的啟用儀式。

本校運動場跑道使用已久，校方

請區域立委林岱樺向教育部體育署

爭取補助，加上校方自籌共近一千

五百萬元，進行跑道改建及足球場

泄水改善，並在5/13舉行盛大的剪

綵啟用儀式。

啟用儀式由陳國清董事長偕同立委林岱樺、校長、研發處主任毛阿敏、家長會

長羅博全、學生會會長黃苡瑄等人，帶領在各領域稱王封后的隊伍逾170人，繞

行新操場一周歡呼鼓掌。

董事長表示，新跑道取名為「奪標金牌/邁向冠軍之路跑道」，象徵本校培育

出無數技職菁英，除表彰冠軍選手們的優異表現，同時也期勉學弟妹們能抱持

「有為者亦若是」的精神，一棒接一棒，締造「中山傳奇」新篇章。

董事長也推崇林岱樺為民進黨籍資深立委，為民喉舌，並於2012年與2016年兩

度以高市最高票當選連任，稱得上是金牌立委，新跑道經費經她協助促成，感謝

她的協助也歡迎她的參與剪綵活動。

校長表示，昨天參與的金牌團隊包括全國技能競賽中餐類、烘焙類，IEYI世界

青少年創客發明展暨臺灣選拔賽，全國高級中等學校學生技藝競賽，全國高級中

等學校專業群科專題及創意製作競賽，全國語文競賽，中小學科學展覽會，遠哲

科學趣味競賽。高中甲級女子排球聯賽冠軍(女排)，全國中等學校運動會女子第

三量級對打金牌(空手道)，全國青年盃足球賽學校男子組冠軍(男足)，高雄市中

等學校運動會射箭團體賽-金牌(射箭)，全國各級學校民俗體育競賽特優(流星

球)，全國專業英日文詞彙大賽(PVQC)，外語群科中心簡報比賽，高雄市航向書

海競賽，全國身心障礙者技能競賽烘焙類等共170多位冠軍。

本校「冠軍跑道」剪綵啟用
上百競技冠軍隊伍齊聚一堂 本校張簡子筠等13人錄取國立臺灣科技大學等名校本校張簡子筠等13人錄取國立臺灣科技大學等名校

110年科技校院繁星於5/11日放榜本校「冠軍跑道」剪綵啟用
上百競技冠軍隊伍齊聚一堂

110年科技校院繁星於5/11日放榜

四技二專統測成績放榜

本校欣傳捷報歡欣鼓舞

四技二專統測成績放榜 師長打掃維護環境
中山校園美麗如昔
師長打掃維護環境
中山校園美麗如昔



商營三2  彭敬敏

就讀中山工商商營三2的彭敬閔，出生時母親就腦中風，襁褓時就失去母親雙手的疼

愛，父親則在他小學5年級因疾病導致器官衰竭過世，家中有3位小孩，排行老么，上有2

位大他10幾歲的哥哥，從小家中僅靠2個哥哥維持家庭經濟及媽媽的相關醫療支出，為了

幫助家庭減輕負擔，他選擇就讀建教班，高中的生活費、學費等都是自己處理，也替自

己購買學習需要的東西。

彭敬閔高中在苗栗新東陽西湖服務區實習，實習期間累積了3年職場經驗，讓原本

在國中內向害羞的他，培養了外向熱情且自信的人格特質，同時也見識到職場上的形形

色色，更懂得隨機應變和主動積極。國中從沒當過幹部的他從沒想過在高中時期會擔任

班長，除了協助老師處理班級事務，也是同學之間的小太陽，2年珍貴的幹部經驗讓他擁有

領導者的風範，提升表達、處理事情的能力，將來在職場上更能獨當一面，雖然小時候家庭

並不溫馨，但遠在苗栗實習的他卻感受到學長姊、同事給他猶如家的感覺。

國中對課業提不起勁的他，曾在過去的道路上兜圈迷路，但他在高中找到正確的方向，在課業上找到

自己喜歡的興趣，雖然建教班只有一年半的學習時間，卻仍努力考取丙級會計資訊、丙級電腦軟體應用、

PVQC和商英檢4級等證照，增進自己的專業能力，過程雖然辛苦難熬，有時放學還要留校練習，但一切都有

了回饋。敬敏目前正為了配合直升管道的屏東大學產學攜手專班努力準備中，讓我們祝福他。

商營二2  盧妏嫣

目前就讀中山工商商營二2的盧妏嫣，知道自己家庭狀況並不富裕，也看到父母早出

晚歸的辛勞，所以國中畢業後在媽媽的鼓勵下，選擇了建教合作班-商業經營科幫忙減

輕家裡的負擔，自行賺取高中的學雜費以及生活費。

盧妏嫣目前在台北家樂福大直店收銀課實習，在實習期間表現良好，工作態度積

極，屢獲課長肯定，更在實習期間獲得「最佳收銀員」的殊榮，客人也都對她的服務

給予高度的評價。「服務親切、笑容可掬」是客人們對她的深刻印象，她也坦言道，

覺得自從上了高中之後，覺得自己變得很不一樣，從前的她態度輕浮，做事也都少一

根筋，但慢慢地接受學校的薰陶、公司的訓練及導師的開導，她一點一滴去修正自己

的缺點，讓自己變成更好的人！

在高一時，在導師的鼓勵下，她決定嘗試看看參加禮賓生的海選，也順利的雀屏入

選，一開始本來對於這個社團沒什麼概念，但隨著參加的校內外活動越來越多，她開始知道

禮賓的意義，開始會重視自己的服儀及禮貌，讓自己的氣質更為提升。禮賓的學習從引導、迎

賓、簽到、頒獎、電梯服務、司儀、音控、手語、杯子歌等…每一項都需要不斷反覆的練習才能

在典禮當日順利完成，她也在學姊們及老師的循循善誘教導下成為了一名氣質出眾的禮賓生。

商營一2-洪千茹

商業經營科建教班一年級的洪千茹，家庭成員有爸爸、媽媽跟妹妹，爸爸和媽媽因身體不好

而無法工作，而妹妹就讀資源班，需靠社會救濟生活，家境雖然清寒又弱勢，但她始終樂觀看

待，積極、充實地過每一天。

個性內向的千茹，不善與人交流，但因須分擔家計，千茹選擇就讀中山工商商業經營科建教

班，提早出社會歷練。一開始她相當不適應建教實習，不是被嫌動作慢、反應不夠迅速，就是一

直出錯。她知道自己有做不好的地方後便加倍積極、努力地去學習，完成店內事務，甚至在下班

後還自願留下來學習，以利快速適應工作。「如果我一次學不會，那我就學十次、二十次，乃至

一百次，總有一天我一定學得會。」千茹堅定地表示！

在千茹的努力及店長、副店長、店內幹部與導師的循循善誘下，實習兩個月後成長許多。千

茹回想這半年來的點滴並表示：「自從就讀中山商營科建教班之後，變得能與人交流，很愛跟同

學聊天、開玩笑，也因此結交許多知心好友。而最啟發我的是建教實習，實習過程讓我學習很

多，如：如何與顧客交流、臨場反應力、行銷能力等，學習到課堂中無法學到的知識。雖然首次

實習遇到很多突發狀況，當時我只能呆愣在學長姐的後方看學長姐如何解決。但這次回來實習發現自己已能夠應對自如，

也可以自然地客人聊天。原來我做得到，也因此增加自信。」副店長也稱讚千茹有大幅度的進步，變得比以前更開朗、更自信，敢跟同

事、顧客互動，完成店內事務及客戶經營。

導師李昱瑾表示，一開始相當擔心千茹的實習狀況，不但建教實習狀況多，加上家境並不理想，很怕她因表現不好而失去實習機會而無

法幫忙分擔家計。還好她很努力地克服這些挑戰，也在建教實習後，幫忙分擔不少家庭開銷。她不但無怨無悔，還在生活札記上表示：「我

很幸運有這麼疼愛我的爸爸、媽媽，您辛苦了，現在我長大了，換我養你們了！」真是相當令人感動，也看得出她不但對生活中的困難不埋

怨，還有著堅忍不拔、樂觀向上、永不放棄的精神及感恩的心，這是現代孩子相當缺乏的特質，相當難能可貴。

對於千茹的迅速成長、成熟懂事，店長、家長、導師都覺得相當欣慰。千茹謙虛的表示：一切都是店長及副店長的包容與協助，她很感

謝一路上幫助她的人，更期許未來也能夠盡自己的力量去幫助更多需要幫助的人。
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PVQC全國競賽心得
汽車二仁　王銘鍵

在日新月異的生活中，充滿各種不同的挑戰，每個行業都避
不開語言，如果野心不大，可以選擇待在母語的國家，如果想要
有更好的發展，也可以學習外語，與外國人相處，了解不知道的
事物。語言對我來說很重要，因為我希望不只在台灣修車，也希
望可以到各個國家學習，彌補我不足之處，把自己的能力最大

化，不再受到語言的限制。
台灣一直在推動外語的教育，像PVQC，學習各職類的英文，這些英文不是

日常生活中會用到，是針對專業技能使用。以汽車科來說，可以學到修車的專業英
文、原廠手冊、診斷電腦，甚至技術交流也會用到，多學一樣技能，便能與眾不同。

關於這次比賽，我們大概十一點出發，到師大會館已經下午四點多，休息一下就
準備去吃飯，在師大夜市解決了晚餐，吃完飯之後就回會館繼續練習，直到十二點才
休息。隔天早上六點，我們出去吃早餐，逛一下就回會館繼續練習，擔心專注力會下
降，所以我就睡了半小時，不然到了真正的比賽時，沒辦法用最佳的狀態去面對比
賽。

比賽的時候，想冷靜都冷靜不下來，內心超緊張，不過還是挺了下來，最後有幸
拿到第一名，但我自己對成績不是很滿意，原本準備的時候，應該是滿分，卻因為一
個失誤導致沒有滿分，這讓我深刻的意識到自己的粗心，會有這種失誤通常都是練習
不夠，也讓我省思自己應該盡全力。在準備比賽的過程中，雖然減少了玩電腦時間，
但我覺得為了一個目標努力，內心是充實的。

即便拿到第一名，我其實並沒有很開心，錯了兩題真的很不應該，不是不知道答
案，而是沒看清楚就選了，真的很可惜，不過人生就是這樣，很多時候都會遇到讓自
己後悔的事，但與其糾結過去，不如把它化為前進的動力，遇到同樣的事就可以做出
對的決定。不要因為一件事而懊悔太久，向前看，再加油，為自己充實努力！

 
三益實習心得

汽車三2　陳冠宇
國中時期聽到有學長就讀中山建教班，我心裡就在想

建教班到底是什麼，畢業之後進到中山就讀，才知道原來
建教班就是三個月在公司實習，三個月在學校上課。我在
高中三年校外實習的公司都是同一間，一開始去實習的時

候，非常的不適應，身體感到十分疲累，一天要站八個小時，實習的公司是汽車零件
製造業，有生產和組立線的部門，剛開始實習的部門是生產線，工作內容把煞車總
泵、分泵離合器總泵和分泵其中一個放進去機臺加工，加工完之後送去清洗，清洗完
到組立線組裝。即使很累，但我學到很多能力，對自己的進步感到開心。

文/李宗榮老師
常常在想，面對學生高三升學的需求，身為任課老師的我能做

些什麼？除了認真授課，讓學生獲得知識外，協助提升解題能力
也是很重要的，尤其越接近統測，學生對解題的需求就越大。記
得有次，陳惠勳同學(普通高中轉學生)問：數位電表測量一般
110V的插頭電源與示波器螢幕讀出的值為何不一樣？數位電表開

在ACV檔位，測出為有效值110V。示波器螢幕判讀出的值為V_(P-P)
310V(峰對峰值電壓)。同一個訊號源用不同的儀器測出的結果怎麼

會不一樣？惠勳雖然剛來，卻問到汽車科從三用電表進階使用示波器判讀故障能力的
關鍵。這讓我更加確認學生主動學習是很重要的，而老師也從問題中了解學生需求所
在。

相信所有的老師，都很願意把知識傳授給學生，學生學好、學會，這是老師最有
成就感的時刻。連世翔同學，在二極體全波整流之電表測量題目中，問什麼時機用
ACV檔位及DCV檔位，到底是有效值還是均值電壓？數位邏輯的1及0是什麼意思？什麼
是交流電的相位差?為何要辨別電感性電路還是電容性電路等等，因學生求知欲強，
常常私下找我問問題，有的還加line。他們的主動學習，在成績上拉開了自己和他人
的距離，成為進步最大的關鍵。

常常提醒同學要問問題，但真正行動的人並不多。主動的人能獲得更多，所以，
課堂上鼓勵同學們主動、引導同學們主動、主動邀請被動的同學們行動，就是我每天
在做的事。我想只要跨出一步，就會有下一步，心中問題的疑惑就會更少，離理想的
大學就會更近。汽車科有很好的師資團隊可為學子們服務，只要願意來就有更好的未
來，同學們，等你們加入。

 
   特色班，學的就是不一樣

文/張議文老師
近年來許多車廠與科學家起心動念為了環保、節能、安全，

無不絞盡腦汁，研發更省油更環保的汽車，例如高科技柴油引
擎、小排量渦輪引擎、油電混合發動機，取代傳統的汽油引擎。

曾幾何時，跑不快、騎不遠的電動車，短短時日，滿坑滿谷的
gogoro已穿梭在台灣的大街小巷；風馳賽道的法拉利、保時捷跑車，也

被特斯拉Tesla瞬間秒殺，任隨Tesla的車尾燈消失在道路的盡頭。如今的電動車不僅
跑得快、跑得遠，還能自動駕駛，讓人瞠目結舌、驚艷不已！這些走在尖端的黑科技
車款，已開始襲捲全球，而這些新興車輛的售後技術人力缺口，如今已可預期。

中山工商長年來與業界合作，早已在車輛製造領域裡洞見脈絡，於103年成立汽
車科特色班，規劃綠節能及電動車輛相關套裝課程，除與原有的國瑞汽車(TOYOTA)、
三陽工業(sym三陽機車、hyundai現代汽車)持續產學鏈結，於106年，gogoro睿能科
技公司也正式提供本校特色班學生到公司實習的機會。中山汽車科特色班學生在校所
學的知識與技能包括：共軌柴油渦輪引擎實習、油電混合車實習、氫燃料電池車實
習、電動機車實習、程式化智慧自走車實習、更有鋰電池規劃設計實作等多元相關課
程；在實務參與方面，有電動Go-Kart改裝、電動沙灘車改裝、高效供電儲能電池製
造，並參加高雄市哈瑪星綠能運具車輛製作競賽獲得冠軍；產學合作方面，安排特色
班學生至桃園林口龜山工業區gogoro生產線實習，了解最新的產業結構與現狀、更讓
學生實際加入gogoro電動車的製造行列。

特色班的學生，看的新，學的新，不能只是紙上談兵，也讓孩子的手真正做的到
最新的智慧電動車。「科技救國」已不是口號，鴻海集團郭台銘先生先前已全力推動
AI人工智慧教育，近日更宣布全力投入電動車的研發與生產，除了MIT(台灣製造)、
更要MIH(鴻海製造)，汽車產業的轉型已是勢在必行，台灣絕對不能缺席，歡迎各位
有志青年加入中山工商汽車科特色班，期盼成為智慧電動車後勤部隊最強而有力的先
驅，更要成為台灣電動車產業結構裡最重要的螺絲釘。 

成就升學班的每個孩子～升學，在學習面前找回自己
文/陳雅真老師

渺遠的深色天空，把月襯得更加明亮了。
晚自習，一場在夜色下展開的活動，無聲無息。「基

礎不好，想升學，可是怕考不好。」「不讀書，怕讀了還
是考不好，必須承認自己很笨。」「看不懂就想睡，不適
合升學，是爸媽……」「有大學學歷，出去比較好找工
作。」心思流轉，意志時而鬆懈，偶爾堅決。想找一條明
確的路，抬眼望去卻是茫然。

哪裡不會，就從哪裡教起，傷口必須在成就中癒合，證照是良藥，練習是補帖。
我給予支援、規劃、陪伴，但，成長必須你自己踏上來。升學辛苦又漫長，但，在學
習面前最能看清自己的能力與能量。在挫折中修補信心，從錯誤中調整修正，堅持並
超越現在，就是升學最好的回饋。

不要害怕黑暗，因為光就是從那裏透出來的。
 

      夢想起飛，為學生建構築夢舞台       

文/陳耀輝老師
102年在汽車科陳振立主任的邀約之下，接下工科賽指導老師的任
務。主要原因是有次招生聽到家長說:「中山工商在這部分好像都
沒有很好的成績」，不服輸的個性驅使下，毅然接下挑戰。還記
得當時第一次整理汽車科參加工科賽紀錄，竟然只有一次唯一獲
獎(目前擔任汽一12導師的陳明鴻老師)。接下這樣任務，心中的
壓力可想而知。

第一年用土法煉鋼的方式，在自己日夜校課程之餘，帶著選手在校內
練習，也到各汽車原廠練習，以及到母校高雄高工做校際交流，讓選手能夠獲得更好
的準備與經驗。但終究因為起步太晚(當年七月才確認選手名單)，所以第一年在松山
工農的經驗告知自己，如果要比賽務必提早準備。

103年由新竹高工主辦，因為新竹高工沒有汽車科，所以委由私立光復高中承
辦。當年由升學班汽二甲盧建源獲得第一名的選手資格。該位選手相當積極，主動聯
繫老師擔任指導老師，選手良好的態度令人感動，我接下訓練工作，配合原廠訓練與
校際(雄工、岡農、旗農)合作，讓選手獲得豐厚經驗，也順利進入22強的決賽，獲得
21名優勝的佳績。選手獲獎喜極而泣的感動畫面，記憶猶新，師生二人一直在新竹高
工校園尋找校旗拍照，而盧生今年也將從南台科技大學機械研究所畢業，可望回自己
母校任教，也為喜事一樁！

105年則由台中高工主辦，由當時的汽三乙韓翔宇同學代表中山工商出賽，當時
晚上帶著下屆選手汽二乙方冠彥，三人在飯店挑燈努力隔天電子試題的練習，後來亦
獲三十名的優勝成績。 

106年輪到在高雄舉辦，由岡山農工承辦，主題為「站上高崗驅動技藝新動力，
翻轉你的大未來」，技藝競賽為學生翻轉未來的希望之一，作為技藝教育的工作者，
如何帶領學生完成未來夢想，責無旁貸，因為提早一年的準備又加入新生力軍的協助
(黃翔榆老師)，方冠彥同學在全國80幾位各校高手的競爭之下，也進入決賽。最後獲
得二十名優勝的好成績！

107年由黃翔榆老師帶領汽三乙蔡子聖至新北高工比賽，也獲得優勝佳績。期間
除了南部原廠及校際聯合訓練外，翔榆老師還遠赴台北南港高工，邀請國際技能競賽
銀牌國手，分享比賽經驗及校際交流，讓選手獲益良多。

108年由高雄高工主辦，黃文杰老師帶領汽三乙女同學余思樺及實技班段冠宇兩
位同學參賽，最後由段冠宇同學獲得三十二名優勝的成績。109年則由彰工主辦，黃
文杰老師帶領汽三乙葉永興同學比賽，獲的二十四名的好成績。

回顧過往汽車科自103年後已經連續6年榮獲工科賽汽車修護優勝之成績。承先啟
後，希望後學能夠吸取學長之經驗，讓優良之傳統能夠延續，讓未來能夠再創造佳
績，超越前輩。謹記！沒有最好，只有更好。讓自己成為超越自己的最佳主角，再創
山中傳奇！ 

汽車三甲　盧信成
我從高中一年級開始學習汽車噴漆，起初只是抱著好奇的心態去爭

取選手的資格。但過程中，學長教我們如何補土、研磨，這才發現
汽車噴漆跟我想像的完全不同，除了要磨除舊漆面，重上板金補
土，修整邊際，再靜待乾燥，接著進行打磨、上漆。工作進行
中，必須全神貫注在練習上，否則稍有不慎，作品可能會功虧一
簣。所以每次的練習，都必須花費相當多的時間與體力，但即使

如此，每次看到自己練習完成的作品，內心有說不出的踏實感。基
於對於榮譽的追求，一有時間，我總是認真的學習，並且向老師請教

方法，最後終於爭取到技藝競賽的選手資格。
記得第一次比賽，是參加南區技藝競賽的分區賽，當時是我首次參加汽車噴漆

賽。為了獲得更高的榮譽，我每天練習的時間至少超過十個小時，過程雖然非常辛
苦，但是學會了技術，內心就很有多的成就感。到了比賽當天，我一樣照著平常練習
的方式去做，雖然成績只獲得佳作，但倉促的兩個月中，我學到非常多的知識與技
術。

最後一次參賽是在高三時，一開始得知要比賽，加上課業的壓力，當時內心非常
猶豫。在認真考慮後，我決定再拚一次，為自己在高中三年的學習生涯，留下美好的
紀念。在準備比賽的過程中，科主任為了讓我們獲得好成績，還專程送我們到了台中
的修平科技大學，請託他們的主任，讓我們留在學校練習。科大主任非常熱心，除提
供我們練習的場所，還幫我介紹汽車原廠的技師來指導我們，讓我可以安心在優良的
環境下認真練習。由於全國賽有許多優秀的競爭對手，比賽中也因為個人的小失誤，
而與獎盃失之交臂。雖然有些遺憾，但我學到了非常多的經驗，也感謝主任及學校老
師的協助與指導，讓我在高中三年過得十分充實。

 
選手培訓之路  

汽車三乙　葉永興
比起鈑金、噴漆，我更憧憬汽車修護。單憑一人之力把車

輛維修好，是一件多麼有成就感的事。於是，實習課我專心且
投入，希望能從議文老師身上吸收更多的經驗及技巧。得知校

內技藝競賽，就想試試自己的極限。經過一段時間的技藝專研，爭取到了選手資格。
但，之後才是真正的考驗。

因資源有限，主任利用校外選手培訓計畫，送我到修平科技大學智慧車輛組。那
裡有完善的設備及資源，還有其它各縣市實力非凡的選手，一起互相切磋。

工科技藝競賽，不負眾望獲得全國24名優勝。感謝主任為選手爭取許多資源；感
謝文杰老師，撥出時間來栽培我；感謝耀輝老師，撥出假日幫我分析弱點及加強訓
練，分享歷屆比賽實戰經驗；感謝雅真老師，幫我處理校內問題及叮囑，替我減少了
一份壓力。雖然訓練只有短短的一個半月時間，但背後若沒有老師們的支撐，這優勝
恐怕就不屬於中山了！

話 我 汽 車 科
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初進餐飲  戰戰兢兢
    加入餐飲科，專業學習、多元料理、翻炒青春好滋味  

                                               餐飲一丙　張簡玟伶

來到中山餐飲科，我超級喜歡那寬敞與井然有序的教

學環境，還有那一字排開後會嚇死人的優秀師資陣容和具

有高水準的實作場地。在實作課上老師會教導我們完成產

品製作以及透過不斷的練習讓我們學習到餐飲服務的基礎

能力與態度。老師也常常告訴我們，餐飲科是相當注重外

語的能力，因為這是一門具有國際觀的產業，所以在餐飲

科裡也特別注重外語能力的練習與教導。目前我也著重在

PVQC專業單字的背誦，並且也報名了考試，更期待自己在

畢業前能考一張多益的證照來肯定一下自己。老師

常對我們說:「身為餐飲從業人員需要有良好的職

業道德與工作態度，對餐飲保持著熱忱，將最好的

一面展現出來。」這樣的一句話身為餐飲科的我必

須要奉為圭臬，把握能學習的每一天盡力而為，表

現出腰軟、嘴甜、手腳快的餐飲特質，軟實力有了

再擁有精進的一技之長，未來的挑戰我想我都能自

信面對。我喜歡餐飲，餐飲讓我更堅定了自己的夢

想！我會讓我的餐飲技能精湛，讓我的老師家人引

以為傲。

                                                    餐飲一甲　黃珮筠

「餐飲管理，絕對真理」

在這短短的半年內，我在中山工商的餐飲管理科學

到了很多的東西，不管是技術也好，學業也好，我覺得

我更明確我的目標要往哪個方向走。從東部來高雄讀書

的主要原因，是想求進步，希

望自己真的可以考上高餐，

不想永遠只跟同樣的人互相

比較，來到這裡真的會有種

非常競爭的感覺，同時也想提

早適應大環境，畢竟早晚還是得出來面對，那不如早點面

對，自己已經比別人更前進了一步，很感謝餐飲科在這半

年內帶給我滿滿的回憶，希望未來三年、五年、十年後，

我可以比現在更強大，人家都說，興趣不能當飯吃，可是

只要你努力不懈，堅持到底不放棄，不可能終究會變成可

能！

 

業師協同  收穫滿囊
就導領航，逐夢飛翔--日籍大師級師傅蒞校授課

                                                       

飲三孝　潘顗婷 

在這次的業師協同教學中讓我了解到原來日料的操

作如此細緻，這一次的課程是實作冷菜，師傅在操作前

置作業時，動作相當俐落而且刀工非常厲害，整堂課程

我都目不轉睛，深怕我漏掉哪個精彩的實作過程。另外

我覺得超佩服的地方是擺

盤，同樣的食材放置料理

台時並沒有令人驚艷，但透過師傅的巧手，搭配了很

多不同的花樣將食物左右擺飾後就覺得可口美味，一

下子令人垂涎的料理就擺在眼前，超級吸睛。最後是

壽司，看師傅做感覺很簡單而且動作都很快，但到了

自己操作時卻手忙腳亂，真的是很需要技巧，台上三

分鐘，台下十年功，真的是沒錯。

                                                     餐飲三孝　黃雅慧

這是第一次上武田師傅的課，也是第一次接觸到

冷食，在操作前師傅再三的叮嚀一定要注意衛生的問

題，見識到師傅刀工的厲害，取完魚肉後，魚骨上都

乾乾淨淨的，挖海螺的時候完全的展現了師傅的真功

夫，因為殼需要擺盤不能

把殼直接拍碎，師傅用

釘子慢慢的敲一個洞再

把螺肉挖出來。師傅切

比目魚生魚片是更是震驚，每一片都薄到透光，擺成一

盤後加上裝飾，完全是一道藝術品。裝飾握壽司的竹

葉，下刀的速度快到來不及紀錄，就在一眨眼的時間單

調的竹葉已經變成有造型的裝飾品了。

 

「雙十風華、雙十有成」
餐飲科第20屆畢業成果展
得獎作品展示、創業校友產品展及感恩茶敘等，除驗證教學成果，
也促進學生團隊合作，更展現本科課程之教學成果。

餐飲三丙　羅嘉賢

今年的中山工商餐飲科已經邁入第20屆了，而我非

常榮幸地甄選上這一次的畢業成果展主持人。當時會想去

參加甄選是因為我在學校的這三年都沒有留下什麼特別的

回憶，所以在畢業之前，想說至少要去嘗試看看。

而當我選上主持人後，靖斐老師也特地在忙碌之餘

抽空來陪我們練習，不僅幫助我們修改稿子，更是接連不

斷的指正我們彩排時所發生的問題，甚至連服裝也都替我們費了很大的心思，所以最

後在畢業成果展當天，也才能夠有這麼順利的表現。

餐飲三丁　吳沛玟

在這次成果展中，我所負責的工作是開幕式的香檳

塔擺設，與呈遞香檳、招待的工作。當中我覺得最困難的

部分在於香檳塔的平穩度，因為每一個杯子的高度都不太

一樣，所以沒有每一個杯子都去比較過高度的話，疊起來

的香檳塔就會搖搖晃晃的。

透過成果展，讓我學習到很多；也才知道一個成功

的活動，背後所要處理的事情是多麽繁雜，而且有一些我

根本沒有想到的小細節，卻是相當重要的！也沒想到我竟然可以自己一個人擺完大部

分的餐服的展台，而且站在會場講解一整天，也認識了一些新朋友，而且那一天超多

人說我很漂亮！

 

異國特色 習得出色
餐飲二甲　吳真

當初會選擇讀特色招生班就是被「異國料理班」吸引，二年級下學

期開始班上有在上巧克力實務課程，很開心可以在學校上到，因為學習

製作巧克力的費用相當的高，能夠學到也就等於是我們賺到。現在剛開

始學習覺得困難的地方就是巧克力的調溫，在看著老師示範時，除了覺

得動作有些繁瑣外就不覺得有什麼難的了，沒想到當我們自己在嘗試時卻怎麼樣都不

成功，所以覺得更應該好好努力學習，如果我們好好學習巧克力實作的話，就會比別

人更多一分競爭力，也算是幫自己更拓展出一個戰場，所以很開心很幸運自己能在特

色招生班。

餐飲二甲　莊惠淳

剛升上高一的我，進中山的餐飲科，要學什麼還不曉得，只知要學煮料理和吃。

我們是特色班，當時是考驗切紅蘿蔔絲和認識各種菜名，篩選過後進來，其實剛開始

對餐飲科不太感興趣。但是在這一年多的時間下，卻學了不少道料理，尤其一年級學

中餐和餐服這兩門課，是不簡單的專業科目。還有到了二年級的烘培、西點、飲調和

西餐也是，這些是餐飲科所要學習的專業課程，想必有它們的意義存在。像中餐別看

它，只要用鍋炒一炒就行了，也要學刀工、調味，而餐服也是累人的一門課，要學禮

儀態度，怎樣對待客人才合適，如遇到突發狀況，該怎麼即時反應處理才恰當。到了

二年級，也有不少的專業科目，等著我們去挑戰，既然來了高職學校，當然要學習技

術，那些好技術，是要靠平時的努力練習而成，不要老想著一飛升天，因為有句俗語

說：「天下沒有白吃的午餐」。而會成功的人，是辛苦一路走來。

 

建教生活甘苦談
餐飲二2　賴采琪

擁有足夠的耐性、堅韌的毅力及堅強的心，再加上「細心、腰軟、嘴巴甜」說的

就是我們餐飲建教生。在學校受了委屈有老師的傾聽、做錯事也會包容、不厭其煩的

一再教導。工作上，不管是不是你做錯的，只要被師傅主管指責了，你也絕不能頂

嘴，只能虛心接受指教並立馬改正。不會就要找到自己的一套方法練到會，事情是你

要試著想辦法靠自己解決，而不是等著別人幫你。或許有人羨慕我們可以只上三個月

的課就出校門，但這些看似愉快的背後是多麼的辛苦！在校外，有些天還沒亮就必須

出門，也有十點才疲憊的下班。每天要面對的除了上司，還有那些無理的奧客，而你

卻只能彎著腰一句一個對不起、不好意思、抱歉。常常忙不過來連吃飯的時間都沒

有，燙傷、撞傷、拉傷各式各樣職業傷害都是家常便飯。回到學校，書一樣要讀、段

考跟檢定一樣要考，唯一不同的是我們每天都要充實每分每秒，必須更努力更認真不

能讓時間悄然流逝。即使如此忙碌，我們卻樂此不疲，因為在這三年的青春沒留下一

處空白。我想告訴大家:「我們沒有比別人吃虧，我們沒有比人辛苦，我們是先苦後

甘，等其他人從學校一畢業，要去社會找工作，那時候的我們就已經是個老手了，他

們還是個剛進的菜鳥。」雖然工作讓我們身心俱疲，但也讓我們學習到了職場做事技

巧，讓我們學習與每個人的相處之道，讓我們了解什麼是工作該有的態度與心態！

 

來自金門蛻變的我
餐飲二丙　盛立廷

我是一名來自金門的學生，起初來到中山時，我充滿了許多恐懼及迷惘。身旁完

全沒認識的人，剛到這個全新的環境的我常常被罵，成績也不好，時常想要選擇放棄

然後轉學回金門，但是我心想:「這樣不就顯得自己有多無能了嗎?」為了證明自己是

有能力的，在一上二段前，我花了一個週末，共讀了約10個小時的書，也在那次段考

拿到了第三名。在老師拿獎狀給我的那刻，感覺自己終於獲得了認可，讓我完全打消

了回金門的念頭。現在我真的很慶幸我選擇留在中山，因為我不僅學到了許多的專業

知識，也在這樣的環境下被訓練出了一些膽量，逐漸的敢在人群面前講話，甚至面對

初次見面的人也能很健談。同學們大多數也都很上進，也激起了我讀書的熱忱。感謝

自己當初選擇離開舒適圈，來到中山，改變了自己。

話 我 餐 飲 科話 我 餐 飲 科


